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Г Л А В А  1

Преграды для исцеления
И будет сказано: «Прокладывайте, прокладывайте, 
приготовьте дорогу! Уберите преграды с пути Моего 
народа».

— Исаия 57:14 (NIV)

Получив душевные раны, мы хотим исцелиться, 
но нам также нужно быть готовыми к  предельной 
честности с самими собой. Истина освобождает (Ио-
анна 8:32), но смотреть истине в лицо не всегда легко. 
Мы придумываем множество способов спрятаться 
от неё и тем самым создаём преграды для своего ис-
целения.

Я не была виновата в том, что пострадала, и я дей-
ствительно хотела получить исцеление, но при этом 
даже не  пыталась устранить препятствия на пути 
к нему.

Встретив человека, страдавшего от болезни трид-
цать восемь лет и  отчаянно нуждавшегося в  исце-
лении, Иисус спросил, действительно ли тот хочет 
выздороветь (Иоанна 5:6). Странный вопрос; ка-
жется, будто Иисусу не хватает сострадания к этому 
человеку, но это не так. Чтобы желать чего-то, не тре-
буется усилий, но получение желаемого зачастую 
подразумевает преодоление многочисленных пре-
пятствий. Никакие блага не приобретаются без уси-
лий и  решимости. Поэтому, если хотите исцеления  
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для своей раненой души, я должна спросить вас, дей-
ствительно ли вы хотите выздороветь.

Всем сердцем надеюсь, что вы ответили «да» 
и  действительно так думаете. Каким бы долгим 
и трудным ни был ваш путь к исцелению, радость ис-
целения стоит всех усилий. В какой-то момент каж-
дый человек с раненой душой должен сделать выбор: 
или оставаться несчастным и  опустошённым, или 
полностью исцелиться и восстановиться.

Если кто-то сбросил вас в  бездну отчаяния, это 
не  значит, что вы должны оставаться там до конца 
жизни. Бог готов помочь вам. А вы готовы выздоро-
веть?

«Он извлёк меня из ужасного рва [из ямы смятения 
и  разрушения], из грязного ила (болота и  тины), 
и поставил ноги мои на скале, утвердив мои стопы 
и дав мне опору» (Псалом 39:3).

Бог даёт обещание помочь нам исцелиться, но мы 
должны сотрудничать с  Ним в  процессе исцеления 
и  исполнять свою часть задачи. Бог не  избавит нас 
волшебным образом от встающих на нашем пути 
преград, но даст способность и силу преодолеть их, 
если мы сами захотим этого.

Преграда «избегание»

Первая преграда, которую нам придётся преодо-
леть, — это избегание, то есть уход от проблемы, не-
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желание её признавать, игнорирование. Порой нам 
кажется, что, если мы не будем обращать внимание 
на неприятности, они исчезнут сами. Когда я поки-
нула родительский дом в  восемнадцатилетнем воз-
расте, мне казалось, что я  оставила все проблемы 
позади. В конце концов, отец больше не мог причи-
нить мне никакого вреда, ведь я уже не жила с ним 
в  одном доме. Но всё было не  так. Хотя он больше 
не  мог совершать сексуальное насилие надо мной 
или унижать меня, последствия того, что он со мной 
сделал, продолжали мучить меня до тех пор, пока 
я глубоко прятала свою боль и игнорировала полу-
ченные душевные травмы. Возможно, вы слышали 
утверждение, что больными нас делают наши тайны. 
Со мной именно это и  произошло. Я  ушла из дома 
и за первого, кто проявил ко мне интерес, вышла за-
муж из-за страха, что больше никто меня не полю-
бит. Однако следующие пять лет я терпела от мужа 
издевательства и унижения.

После развода с первым мужем я встретила Дэй-
ва Майера и вышла за него замуж. Он действительно 
меня любил, но моя душа была настолько травмиро-
вана, что я отклоняла любые его попытки выразить 
любовь. Я с подозрением относилась ко всем мужчи-
нам, противилась любым проявлениям мужской вла-
сти и  не чувствовала себя в  безопасности, поэтому 
мне требовалось постоянное подтверждение от окру-
жающих, что меня принимают и ценят. Когда людям 
не удавалось дать мне почувствовать то, что я хотела,  
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я  злилась на них и  обвиняла в  том, что они не  со-
ответствуют моим ожиданиям. И  это далеко не  все 
проблемы, которые мешали мне строить полноцен-
ные и  основанные на любви отношения с  людьми. 
У меня были секреты, надёжно спрятанные в тайни-
ках души, и я не могла исцелиться, потому что отка-
зывалась разбираться с этими проблемами. Однако 
проблема не исчезнет, если её игнорировать.

Мне казалось, что, убежав от проблем, например, 
уйдя из отцовского дома или разведясь с первым му-
жем, я сотру плохие воспоминания и смогу дальше 
жить как ни в чём не бывало, но боль, которую мы 
хороним заживо, не умирает. Она продолжит терзать 
нас, пока мы не попросим Бога помочь нам выкопать 
её и разобраться с ней. Примерно после пяти лет бра-
ка мы с Дэйвом посетили семинар в нашей церкви, 
где преподаватель поделилась своей историей о том, 
что отец подвергал её сексуальному насилию. Если 
бы я знала, чему будет посвящён семинар, я бы вряд 
ли пришла на него. Но я не знала, а потому пришла 
и услышала то, что заставило мою боль всплыть на 
поверхность.

К тому времени я  уже рассказала Дэйву о  том, 
что делал со мной отец, но это признание не помогло 
мне исцелиться. Я рассказала ему об этом в большей 
степени для того, чтобы оправдать своё поведение. 
Я рассуждала так: «Я не могу вести себя иначе, потому 
что со мной обошлись жестоко». Дэйв хотел помочь 
мне и  купил книгу, написанную одной женщиной. 
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На следующий день я открыла её и после пары стра-
ниц швырнула в другой конец комнаты, крикнув (по-
скольку была дома одна): «Не буду это читать!»

Как только я дошла до описания деталей того, что 
делал с ней отец, это всколыхнуло во мне боль и му-
чительные чувства, которые я пыталась похоронить 
и забыть. Но, как оказалось, всё это ещё жило в моей 
душе. Всякий раз, почувствовав, что боль начинает 
пробуждаться, я  старалась задвинуть её поглубже 
и жить дальше. Я игнорировала преграды, которые 
требовалось устранить, чтобы сделать свою жизнь 
счастливее. Я всё время отказывалась добраться до 
корня своих проблем, и они всплывали снова и сно-
ва, а я оставалась несчастной.

В этот раз всё было иначе

Я сразу поняла, что в этот раз всё обстоит иначе 
и что пора оставить попытки игнорировать прошлое. 
Я попросила Бога вмешаться в мою жизнь и помочь 
мне стать такой, какой Он желает меня видеть. Но я не 
понимала, что мне придётся взглянуть в лицо своему 
прошлому, вместо того чтобы убегать и прятаться от 
него. Я услышала в своём духе два слова, произнесён-
ные мягко, но уверенно. Бог сказал: «Время пришло». 
Мне не понадобилось от Него дальнейших объясне-
ний, потому что я моментально поняла: чтобы идти 
дальше, я  должна разобраться со своим прошлым. 
Пришло время убрать с дороги первую преграду.
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Мы можем убегать от проблем по-разному. Иона 
не  захотел исполнить поручение Бога, развернулся 
и побежал в противоположном направлении. Потом 
он оказался в  весьма неприятной ситуации и  в  ко-
нечном счёте всё-таки последовал указаниям Бога 
(Иона, гл. 1–3). Пропусти я мимо ушей те слова Бога, 
я  бы до сих пор находилась в  бездне отчаяния со 
всей своей болью. К счастью, я решила последовать 
Его словам, а не прислушиваться к своим чувствам, 
и тогда начался мой путь к исцелению.

Если вы постоянно бежите от своего прошлого, 
но хотите исцеления для своей души, позвольте по-
вторить вам то же самое, что сказал мне Бог: время 
пришло! Пора стать честной с собой и перестать ви-
нить прошлое в  своих нынешних проблемах. Хотя 
прошлое может быть причиной нашего неподобаю-
щего поведения, мы не  должны оправдывать этим 
своё нежелание меняться. Похороненные чувства 
обладают собственной энергией. Они всё ещё живы 
и будут постоянно мешать нам, пока мы ими не зай-
мёмся. Как бы глубоко мы ни пытались их запрятать, 
рано или поздно они вылезут наружу. Они так про-
сто не исчезнут. С ними нужно разобраться.

Посмотрите правде в глаза

Душевно раненый человек может потратить впу-
стую много лет, а то и целую жизнь, пытаясь полу-
чить от других людей то, чего они не могут ему дать. 
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Я  хотела, чтобы родители любили меня, но видела, 
что у  них немало собственных проблем и  что они 
не  умеют проявлять любовь. Однажды я  взглянула 
на себя в зеркало и подумала: «Мои родители никог-
да не полюбят меня, как бы мне этого ни хотелось». 
Помню, как я почувствовала облегчение, отойдя от 
зеркала. Просто посмотрев правде в глаза и решив, 
что больше не  буду расстраиваться из-за нелюбви 
своих родителей, я словно сняла камень с души. При-
знание этого факта не причинило мне боли, а, наобо-
рот, помогло. Бессмысленно надеяться получить от 
людей то, чего у них нет.

Для меня настало время поверить Божьему обето-
ванию, что, хотя отец и мать оставили меня, Бог при-
мет меня как Свою дочь (Псалом 26:10). Даже если 
вы не получите от Бога желаемого, Он обязательно 
даст вам нечто лучшее, если вы будете доверять Ему. 
Бог не  мог заставить моих родителей любить меня, 
поскольку наделил каждого из нас свободной волей, 
но Он предложил мне Свою любовь и принятие. От 
меня требовалось лишь признать правду о  своих 
родителях и не держать на них зла за причинённую 
боль. Он предложил мне стать моим Отцом, Мате-
рью, Сестрой, Братом, Другом и тем, кто мне только 
понадобится. То же самое Бог предлагает и вам.

Признать правду о  своём прошлом не  означает 
постоянно размышлять о нём, тем более это может 
оказать разрушительное воздействие. Бог хочет, 
чтобы мы приняли своё прошлое и  пошли дальше. 
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Если Бог напоминает вам о чём-то и даёт понять, что 
пришло время с  этим разобраться, значит, больше 
не откладывайте это. Помолитесь об этом, простите 
всех своих обидчиков, а  затем оставьте всё позади 
и двигайтесь дальше. Возможно, у вас это получится 
не за один раз, но постепенно вы будете всё больше 
и больше освобождаться от боли прошлого.

К счастью, наш Господь не обременяет нас сверх 
меры, показывая сразу всё, с  чем нам необходимо 
разобраться. Он чудесный Утешитель, добрый и ми-
лостивый; Он всегда даёт нам благодать (силу и спо-
собность) исполнить всё, о чём нас просит.

Признавать правду больно, поэтому многие ста-
раются избегать этого, но ещё хуже так и не признать 
её. Я часто говорю, что есть два вида боли, из кото-
рых мы можем выбрать что-то одно: или боль про-
движения вперёд, или боль от того, что мы застряли 
на месте. Признать правду больно, но, по крайней 
мере, эта боль поможет нам двигаться дальше и по-
степенно от неё избавляться, а  это лучше, чем тер-
петь боль нескончаемую.

Тяжело признать правду о  том, как поступили 
с нами другие люди, но ещё сложнее признать собствен-
ные проступки, особенно в некоторых случаях. Напри-
мер, одно дело — признать факт, что муж изменял вам 
и отверг вас, но вам будет намного труднее признать, 
что это вы были неверны и разрушили свой брак.

Представим, что человек, находящийся в тюрьме за 
убийство, уверовал в Бога и желает исцелиться от боли 
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прошлого. Скорее всего, он проведёт остаток жизни 
за решёткой, есть ли у него шанс обрести свободу? Да, 
человек может быть свободен душой и духом, несмо-
тря на то что находится в заключении. Честно говоря, 
я  встречала в  тюрьмах мужчин и  женщин, которые 
гораздо свободнее, чем некоторые люди, живущие на 
воле. Истинная свобода внутри нас, а не снаружи.

Мы не должны бояться признать правду о своих 
грехах и  попросить прощения у  Бога и  у тех, кому 
причинили боль. Сделайте это не  для того, чтобы 
взвалить на себя груз вины и  осуждения, а,  наобо-
рот, чтобы освободиться. Понимание того, как много 
простил нам Бог и как велика Его милость, поможет 
нам приблизиться к Нему. Его благодать невероятна!

Мой отец раскаялся в  своей греховной жизни 
и принял Иисуса всем сердцем в возрасте восьмиде-
сяти трёх лет, и, несмотря на все ужасные страдания, 
которые он причинил мне и  другим людям, я  знаю 
наверняка, что Бог полностью простил его.

Псалмопевец Давид был очень близок к  Богу. 
Однажды он совершил прелюбодеяние и  затем 
убийство и в течение целого года игнорировал свои 
преступления и их последствия. Пророк Нафан об-
личил Давида, и  он искренне раскаялся (2 Царств, 
гл. 12). Частично покаяние состоит в том, чтобы ис-
кренне признать свои проступки и тот вред, который 
они могли нанести другим.

Давид говорит, что, пока он скрывал свой грех, он 
чувствовал, как его кости ветшают от вседневных  
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стенаний. Он был глубоко несчастен. Давид был 
царём, он мог делать всё что угодно и  пойти куда 
угодно, но он не был свободен, пока не признал прав-
ду и не взял на себя ответственность за свои действия 
(Псалом 31:3–4). После того как он исповедал грех, 
признался во всём содеянном, Бог сразу же простил 
его и снял с него вину (Псалом 31:5).

Давид попросил у Бога милости и сказал, что осоз-
нал свои прегрешения. Он больше не  прятался и  не 
убегал (Псалом 50:3–6). Он сказал, что Бог возлюбил 
правду в  сердце (Псалом 50:8). Признание правды 
о том, как поступили с нами другие или как мы по-
вели себя по отношению к людям и Богу, — это ключ 
к исцелению души и освобождению от прошлого.

Нет ничего, за что нас невозможно было бы про-
стить. Сколько бы грехов мы ни совершили, Бог их 
простит.

«Там, где грех усиливался и умножался, Божья благо-
дать (незаслуженное Божье благоволение) возраста-
ла ещё больше и была в изобилии» (Римлянам 5:20).

Божья благодать — незаслуженное благоволе-
ние  — превосходит всякий грех, который мы или 
кто-то другой способны совершить.

Преграда «обвинения»

Для меня серьёзной преградой стала привычка 
обвинять других в  своих страданиях и  проблемах. 
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Перекладывание вины — это способ убежать от дей-
ствительности. Пока мы виним кого-либо или что-либо 
в своём неподобающем поведении, мы не сможем изме-
ниться. Когда мы возьмём на себя ответственность за соб-
ственные поступки, тогда Бог поможет нам измениться. 

Я злилась всякий раз, когда что-то шло не по-моему,  
и обвиняла других. Мне казалось, что, если бы они 
исполняли то, о чём я их просила, я бы не выходила 
из себя. Сейчас я  понимаю, как это глупо, но в  тот 
период обвинения помогали мне убегать от проблем.

Игра в  перекладывание вины началась ещё 
в Едемском саду (Бытие, гл. 3) и с тех пор не прекра-
щается. Было бы весьма интересно понаблюдать за 
тем, насколько часто мы уклоняемся от ответствен-
ности за свои ошибки и поведение, обвиняя других.

Если я спотыкаюсь в темноте о коврик, я могу обви-
нить Дэйва в том, что он не оставил свет включённым. 
Если Дэйв чуть не врезается в машину, выезжающую 
с парковки, то это всегда вина другого водителя, по-
тому что он невнимателен. Мы обвиняем в  чём-то 
других, чаще всего даже не отдавая себе в этом отчёта. 
Чтобы избежать ответственности за собственные по-
ступки, мы перекладываем вину на другого. 

Не велика беда — споткнуться о коврик или чуть 
не врезаться в машину на парковке, это не приведёт 
нас к  серьёзным проблемам, но подобные случаи  
закрепляют в нас нежелание признавать собственную  
неправоту. Большинство из нас сталкивается с про-
блемами посерьёзнее ковриков и парковок, поэтому 
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давайте примем решение всегда признавать прав-
ду и  наслаждаться свободой, которую в  результате 
даст нам Бог. Умение сказать: «Это только моя вина, 
и я очень сожалею, что так вышло», — приносит сво-
боду и улучшает отношения с людьми.

Преграда «оправдания»

Придумывание оправданий своим неблаговид-
ным поступкам — серьёзная преграда для успешно-
го продвижения к душевному исцелению. Я слышала 
выражение, что оправдание — это хорошо подго-
товленная ложь. Иными словами, мы лжём самим 
себе насчёт того, почему мы так поступили, и при-
думываем причины для своего поведения. Джордж 
Вашингтон Карвер сказал: «Девяносто девять про-
центов всех неудач происходит с  теми, кто привык 
находить себе оправдания».

Наверняка вы слышали фразу «Это пустые оправ-
дания». В этом вся суть оправданий. В них нет исти-
ны, и  они не  имеют никакого веса для Бога. Очень 
важно научиться говорить: «Я сожалею об этом, мое-
му поведению нет оправданий». Сказав это искренне, 
мы обретём свободу, а людям, которым причинили 
боль, станет гораздо легче простить нас.

Мы способны придумать массу оправданий, но 
все они — всего лишь способ избежать ответствен-
ности за свои поступки. Пока мы ведём себя подоб-
ным образом, исцеления не произойдёт.
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Жалость к себе  
является преградой

Мы, христиане, никогда не  должны жалеть себя. 
Ведь делая это, мы теряем силы и желание бороть-
ся, теряем волю к жизни; это нас парализует.

— Мартин Ллойд-Джонс

Индеец племени чироки рассказал своему внуку 
мудрую притчу о борьбе, которая происходит в душе 
каждого человека. «Это похоже на схватку между 
двумя волками, — сказал он. — Один из них олице-
творяет лень, трусость, гордыню, высокомерие, жа-
лость к  себе, печаль, сожаление, зависть и  злость. 
Другой волк олицетворяет усердие, смелость, смире-
ние, великодушие, милосердие, радость, сопережи-
вание и веру». Старик замолчал. 

Внук на несколько мгновений задумался, а потом 
спросил:

— И какой волк побеждает? 
Старый чироки ответил:
— Всегда побеждает тот волк, которого ты кор-

мишь.
У меня тоже было множество причин жалеть 

себя, но жалость к себе стала преградой, мешавшей 
мне исцелиться и  жить полноценной, счастливой 
жизнью. Жалость к себе была для меня очень серьёз-
ной проблемой (как и для многих других), поэтому 
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я решила посвятить этой теме отдельную главу. Жа-
лость к себе не уйдёт сама по себе — нужно перестать 
кормить её, поддаваться ей. 

Вот что я усвоила: если мой враг, дьявол, пытается 
заставить меня жалеть саму себя, мне необязательно 
поддаваться его попыткам. Он приведёт множество 
причин для того, чтобы мы лишний раз пожалели 
себя, напомнив нам обо всём, чего у нас нет, или за-
ставив сравнивать себя с другими людьми, которые, 
как нам кажется, живут гораздо лучше нас.

Я надеюсь, что после прочтения этой главы и раз-
мышлений над сказанным здесь вы твёрдо решите 
не тратить на жалость к себе больше ни единого часа 
своей жизни, не говоря уже о целых днях. Мне не со-
считать тех дней, которые я провела впустую, жалея 
себя. Это время упущено навсегда, ведь минувший 
день заново не проживёшь. Однако мы можем учить-
ся на своих ошибках и в будущем постараться при-
нимать правильные решения.

Помогла ли вам хоть раз жалость к себе?

Жалость к  себе ничуть не  помогала мне. Она 
не помогла мне ни добиться перемен, ни стать лучше. 
Она не изменила тех людей, которых я считала источ-
ником своих несчастий. Она выкачивала из меня всю 
энергию, лишала меня всякой надежды на то, что 
я смогу чему-то радоваться, и не позволяла Богу по-
мочь мне. Жалость к себе приводит нас в отчаяние, 
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а  это одно из худших состояний для человека. Она 
ведёт к депрессии и мешает увидеть то хорошее, что 
у нас есть. По сути, жалеть себя — значит хвастаться 
самому себе, насколько у  тебя всё плохо. Мы слов-
но говорим себе: «Моя жизнь хуже, чем у любого из 
всех, кого я знаю. Мне так тяжело. Даже не представ-
ляю, как кто-нибудь другой смог бы выжить в такой 
ситуации. Никто не понимает, как я себя чувствую, 
и  никому нет до меня никакого дела». Пора начать 
хвалиться всем хорошим, что у вас есть, и попросить 
Бога позаботиться о ваших трудностях.

Жалость к себе — наш враг, и относиться к ней 
следует соответственно. Мы бы никогда по доброй 
воле не  открыли дверь вору и  не пригласили его 
в дом, но почему-то впускаем жалость и прочие раз-
рушительные чувства, которые обкрадывают нас.

Жалость к  себе проистекает из-за нежелания 
принимать определённые ситуации или события. 
Она возникает, когда мы хотим чего-то, но не полу-
чаем, или когда никак не можем от чего-то избавить-
ся. Такое ощущение, что ты жертва обстоятельств 
или других людей. Жалость к  себе мы подпитыва-
ем бесконечными размышлениями о  своих трудно-
стях, несчастьях и  проблемах, а  также сравнением 
себя с теми, чья жизнь нам кажется более успешной.  
Может, вы кормите не того волка?  

В духе каждого Божьего дитя заложены семена 
добра и достойного поведения. Мы можем радовать-
ся каждому дню и  быть благодарными за всё, что 
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у  нас есть, вместо того чтобы горевать о  том, чего 
у нас нет. У нас есть Иисус, а Он источник всех благ. 
Он в нас, а мы в Нём. Семена чудесной жизни нахо-
дятся внутри нас, но они не смогут прорасти, если им 
будут препятствовать такие разрушительные чув-
ства, как жалость к себе.

Апостол Пётр сказал, что, родившись свыше, мы 
обрели вечно живую надежду (1 Петра 1:3). Ины-
ми словами, мы никогда не  остаёмся без надежды, 
поскольку Бог дал нам необходимые инструменты, 
чтобы мы могли дать отпор, когда жалость к  себе 
наносит нам визит. Надежда — это ожидание того, 
что в любой момент с нами может случиться что-то 
хорошее. Подобный позитивный настрой не  может 
сосуществовать с жалостью к себе.

Вместо того чтобы кормить плохого волка, лучше 
отнести пищу тому волку, который пробуждает в нас 
благодарность, радость и желание помогать другим, 
а также веру в то, что Бог поможет нам справиться 
с любыми трудностями.

Жалость к себе несовместима с силой

Как-то в воскресенье Дэйв смотрел по телевизо-
ру футбол, наслаждаясь отдыхом, а  дети играли во 
дворе и до меня доносился их смех. Мне бы следова-
ло радоваться тому, что моя семья прекрасно прово-
дит день, но вместо этого я жалела себя, потому что 
я в это время работала, хотя меня никто не заставлял. 
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Жалость к себе была для меня привычным состояни-
ем. По сути, я сама создавала ситуации, которые да-
вали мне повод чувствовать себя несчастной.

Помню, я убирала в доме и думала: «Как было бы 
замечательно просто посидеть и отдохнуть или по-
играть на солнышке, но кто-то ведь должен сделать 
работу по дому, и почему-то это всегда я!» Чем доль-
ше эти мысли крутились у меня в голове, тем больше 
я кормила плохого волка и погружалась в бездну от-
чаяния. Я убиралась каждый день, и вовсе не пото-
му, что в доме было грязно. Я делала это в надежде 
на то, что Дэйв пожалеет меня, перестанет смотреть 
футбол и… что потом? Самое странное, что я даже 
не  знала, чего именно хотела от него. Просто мне 
не хотелось, чтобы он так радовался жизни. Несчаст-
ные люди хотят, чтобы и другие стали такими же не-
счастными. Их раздражает, когда другие веселятся.

Я знаю, что всё это звучит ужасно, но, когда 
я честно признала, что жалею себя, и увидела, что за 
этим скрывается, я смогла освободиться от жалости 
к себе. Моя душа была в глубоких ранах из-за жесто-
кости других людей, и  я отчаянно нуждалась в  ис-
целении, но не  знала, как его обрести. Думаю, в  то 
время я  не осознавала, что проблема была во мне, 
потому что по-прежнему обвиняла других.

Два часа я  занималась уборкой, громко хлопая 
дверьми и ящиками в надежде на то, что Дэйв спро-
сит меня, в чём дело, но он так и не спросил. Тогда 
я пошла в ванную, села на пол и расплакалась, жалея 
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себя ещё больше. Такие сцены были для меня при-
вычными. Я  частенько садилась где-нибудь на пол 
и  принималась жалеть себя. Если я  не добивалась 
своего, мне становилось себя очень жалко. 

Однажды, когда я  в  очередной раз жалела себя, 
Бог мне сказал: «Ты можешь или жалеть себя, или 
быть сильной, но жалость к себе и сила несовмести-
мы. Что ты выберешь?» Это одни из самых значимых 
слов, которые я когда-либо слышала от Бога. Он го-
ворил мне много важного и  ценного, но эти слова 
входят в число «самых главных слов, произнесённых 
в  нужный момент», которые помогли мне обрести 
свободу. Я стояла перед выбором, и решение зависе-
ло только от меня. Какого из двух волков я буду кор-
мить — хорошего или плохого?

Внутри нас не живут два волка, о которых гово-
рится в той притче, но у нашей природы действитель-
но две стороны. У нас есть плотская природа, то есть 
чувства и разум без Святого Духа. Она максимально 
порочна и эгоистична. Также у нас есть новая приро-
да, воссозданная по образу Бога. Она максимально 
добропорядочна и хороша. Каждый день мы кормим 
ту или другую природу, и сильнее становится та, ко-
торую кормим больше.

Когда Бог сказал мне про выбор между жалостью 
к себе и силой, я уже начала проводить раз в неделю 
занятия по изучению Библии в небольшой домашней 
группе, и мне очень хотелось прогресса в своей христи-
анской жизни и отношениях с Богом. Но, к сожалению, 
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на моём пути было много преград, которые следовало 
признать и устранить. Все они были разрушительны-
ми, но одной из худших преград была жалость к себе.

Бог предлагал мне сделать выбор, который мог из-
менить всю мою жизнь. Если я хотела, чтобы в моей 
жизни проявлялась Божья сила, то с Божьей помо-
щью должна была избавиться от жалости к  себе. 
Казалось бы, выбор был очевиден. Разве кто-ни-
будь выберет жалость, если ему предложат силу? Но 
каждый день люди делают выбор в пользу жалости 
к  себе. Даже если они ненавидят жалеть себя, они 
находят в этом привычное утешение, потому что ис-
пытывали жалость к себе слишком долго. Вы же по-
нимаете, о чём я говорю? У вас была тяжёлая неделя, 
тяжёлый месяц, год или тяжёлая жизнь. Никого из 
вашей семьи рядом нет, вы дома в одиночестве. Вам 
нужно перестирать гору одежды. Вы наливаете чаш-
ку кофе, но не можете позволить себе кекс, потому 
что слишком быстро набираете вес, а  вам, бедняж-
ке, и так уже пора скинуть несколько килограммов. 
Признайте: находишь какое-то утешение, когда си-
дишь с  чашкой тёплого кофе и  думаешь о  том, как 
всё плохо у тебя в жизни. В конце концов, разве ко-
му-то ещё есть до тебя дело?

Да, жалость к себе может принести временное об-
легчение нашей плотской природе, но это не просто 
бесполезное, а крайне негативное занятие. Жалость 
к  себе парализует нас, мешает добиваться успехов 
и является грехом.
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Действительно ли жалость  
к себе является грехом?

Сейчас вы, возможно, ещё не готовы согласиться 
со мной в том, что жалость к себе — это грех. Вы со-
гласны, что это проблема, нечто такое, чего следует из-
бегать, но чтобы это было грехом?! «Да ладно, Джойс, 
это уж слишком». Много лет назад передо мной встал 
тот же вопрос. Я искала, но не могла найти в Библии 
упоминания о таком грехе, как жалость к себе. И тог-
да Господь указал мне на Послание к Галатам, где пе-
речисляются дела плоти, одним из которых является 
идолослужение. Этот грех приводится в  одном ряду 
с  прелюбодеянием, колдовством, гневом, завистью, 
убийством и распрями (Галатам 5:19–21).

Размышляя над тем, что показал мне Бог, я пона-
чалу не  могла согласиться: «Но, Господь, идолослу-
жение — это поклонение идолам, а вовсе не жалость 
к себе». И тут я прозрела и увидела весь ужас греха, 
которым является жалость к себе. Это самое настоя-
щее идолослужение, потому что мы сосредоточиваем 
внимание на себе и делаем из себя кумира. Всё вер-
тится вокруг нас: как плохо с  нами поступили, как 
много нам всего нужно, какая тяжёлая у нас жизнь, 
насколько лучше живётся другим, и  так далее. Бог 
хочет, чтобы мы проявляли жалость и  сочувствие 
к  тем, кто страдает и  попал в  беду. Но я  извратила 
эту чудесную данную Богом способность — помо-
гать другим и облегчать их страдания — и устремила 
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свой взор на себя, отгородившись от других и  по-
грязнув в унынии и негативных эмоциях.

Да, жалость к  себе действительно является гре-
хом. Поэтому следует исповедать этот грех и раска-
яться в  нём. Кстати, сейчас я  сделала небольшой 
перерыв в работе над книгой и налила себе кофе. На 
этот раз я съем кекс (хотя бы половинку, тем более 
это морковный кекс, а  значит, он полезен). Я  могу 
себе это позволить, потому что теперь, вместо того 
чтобы жалеть себя из-за лишнего веса, я каждое утро 
прохожу около восьми километров, молясь и славя 
Бога, и уже сбросила девять килограммов! Отказ от 
жалости к  себе имеет замечательные побочные эф-
фекты, которые вам точно понравятся.

Грех постоянно будет искушать нас, по этой при-
чине Бог дал нам такой плод, как воздержание, или 
умение контролировать себя (Галатам 5:22–23). В тя-
жёлые дни у меня по-прежнему возникает желание 
пожалеть себя, а  Дэйв до сих пор любит смотреть 
футбол, но всё изменилось к  лучшему. Дэйв теперь 
моет посуду, а иногда даже занимается стиркой, пока 
я сижу и смотрю телевизор. Бог творит чудеса! Как 
и другим людям, мне приходится бороться с искуше-
ниями, и в какие-то дни я вынуждена до победного 
конца сопротивляться желанию пожалеть себя. Но 
я  уже проделала немалый путь и  намерена день за 
днём продвигаться дальше.

Есть два противоядия от жалости к себе — благо-
дарность и помощь людям, ведь в таком случае мы 
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перемещаем фокус с  самих себя на других. Очень 
полезно иметь реалистичные ожидания. Если вы 
стремитесь к совершенству, вы обречены на разоча-
рование, потому что никто не совершенен и ничью 
жизнь не назовёшь идеальной. Нам всем приходится 
сталкиваться с неприятностями, и не стоит рассчи-
тывать на то, что всегда будет весело и легко.

Вот ещё одно замечательное лекарство от жало-
сти к  себе — займитесь каким-нибудь делом. Даже 
что-то очень простое, например, короткая прогулка, 
поможет вам отвлечься от подобных мыслей. Смех 
тоже обязательно сработает. И даже не думайте гово-
рить: «У меня нет повода для смеха».

Пришло время забыть про отговорки и  убрать 
с дороги все преграды, чтобы двигаться дальше. Ис-
целение души и счастливая жизнь ожидают вас по ту 
сторону преград. Избавление от жалости к себе и от 
любой другой упомянутой мной преграды, возмож-
но, не принесёт вашей раненой душе полного исце-
ления — вам может понадобиться дополнительная 
помощь и  больше времени — но, безусловно, это 
прекрасное начало, которое повлечёт за собой изме-
нения к  лучшему. Доверьте Богу своё полное исце-
ление, потому что Иисус способен залечить любые 
ваши раны!
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Исцеление от созависимости
Я была твоим лекарством, а ты был моей болезнью. 
Я спасала тебя, а ты убивал меня!

— Неизвестный автор

Нет ничего ужаснее, чем наблюдать за невыноси-
мыми страданиями тех, кого мы любим, или за тем, 
как они причиняют себе вред своим неправильным 
поведением или зависимостью. Нас ранит то, что 
близкие нам люди сознательно ранят себя. Хорошо, 
что мы стараемся помочь своим страдающим близ-
ким, но, когда эта помощь начинает разрушать нас 
самих, нужно остановиться.

Мой единственный брат был алкоголиком и нар-
команом. Вследствие длительного употребления нар-
котиков у него развилась параноидная шизофрения. 
Много лет мы старались помочь ему, но не добились 
продолжительного успеха. Пока мы посвящали ему 
всё своё время и силы, он неплохо справлялся, но без 
нашего постоянного присмотра и контроля он воз-
вращался к прежней жизни. Я любила его и больше 
всего на свете хотела помочь ему, но не могла.

Наконец я поняла, что попытки излечить его кра-
дут мою жизнь. В последний раз, когда мы помести-
ли его в  реабилитационный центр, он ушёл оттуда 
по собственному желанию и  пропал. К  сожалению, 
спустя несколько месяцев нам сообщили, что его 
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обнаружили мёртвым в  заброшенном помещении. 
Когда я узнала об этом, ко мне подступило чувство 
вины, и  я начала было размышлять о  том, сделала 
ли я всё возможное, чтобы помочь ему. Но в глубине 
души я знала, что он сам нёс ответственность за свои 
решения и что никто не мог ему помочь, поскольку 
он не  хотел помочь самому себе. Если тот, кого вы 
любите, принимает неверные решения и  все ваши 
попытки помочь ни к чему не привели, не берите на 
себя чрезмерную ответственность, полагая, будто 
ваша миссия — спасти этого человека.

В желании помочь любимым людям нет ничего 
плохого, однако наша чрезмерная помощь может 
трансформироваться в  созависимость, если мы 
не  проявим осторожность. Созависимый человек 
полностью поглощён проблемами кого-то друго-
го. Он не  знает, как сложится его день, поскольку 
неизвестно, как будет вести себя этот проблемный 
человек. Много раз было так, что мы с Дэйвом при-
ходили домой и  хотели отдохнуть после напря-
жённого дня в  офисе, как вдруг мне сообщали по 
телефону, что мой брат попал в тюрьму или неадек-
ватно себя ведёт и никто не знает, что с ним делать. 
Нам часто приходилось менять свои планы из-за 
проблем моего брата. Конечно, мы должны быть го-
товы отменять свои планы, если кому-то действи-
тельно нужна наша помощь, но, если один и тот же 
человек создаёт одну и ту же ситуацию снова и сно-
ва, стоит задуматься.
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Мой брат жил у нас дома четыре года, и всё это 
время мы пытались наставить его на истинный 
путь. Но в итоге я поняла, что если человек спустя 
четыре года остался прежним, то, вероятнее всего, 
он не  особо жаждет измениться. Многие люди го-
ворят, что хотят измениться, но не  готовы прила-
гать для этого усилия. Не удастся помочь человеку 
решить его проблемы, если он отказывается внести 
в это свой вклад.

Если у вас с кем-то созависимые отношения, са-
мым трудным для вас будет уйти от этого человека 
или перестать помогать ему. Недавно я познакоми-
лась с одной женщиной в магазине, и она рассказала 
мне, что шесть лет живёт с человеком, который зло-
употребляет алкоголем. Она призналась, что несчаст-
на и  что её жизнь проходит впустую, и  попросила 
меня дать ей совет. Её также расстраивало, что они 
не женаты, потому что он не готов к долгосрочным 
отношениям и  ответственности. Поговорив с  ней 
всего несколько минут, я  поняла, что многие люди 
уже дали ей хороший совет, но она не собиралась по-
следовать ему. Я повторила то же самое, что раньше 
говорили другие: она должна уйти от этого челове-
ка. Она ответила: «Знаю, что должна, но я зависима 
от него. Я несчастна рядом с ним, но не уверена, что 
смогу обойтись без него». Она хотела, чтобы я побе-
седовала с ней ещё, но, сколько бы я ни твердила, что 
ей следует сделать, её ответ не менялся: «Я знаю, но 
это так тяжело». Я ничем не могла ей помочь.
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Интересно, сколько ещё лет эта женщина будет 
позволять ему красть у  неё жизнь и  делать её не-
счастной, прежде чем наконец уйдёт от него. И уй-
дёт ли вообще? Моя мать ненавидела то, что делал 
отец, его жестокость, пьянство, насилие, но всё рав-
но осталась с ним. Она любила и ненавидела его. Она 
была зависима от него и от своих неблагополучных 
отношений с ним. Она привыкла жить со своей про-
блемой, и ей это стало казаться нормальным, поэто-
му она не представляла себе иной жизни.

Только вы сами можете определить, когда наста-
нет пора отдалиться от какого-то человека, и делать 
это нужно после молитвы и размышлений. Бог при-
звал нас помогать людям и  порой идти на жертвы, 
но Он не  хочет, чтобы они манипулировали нами 
и  чтобы наша жизнь зависела от их неправильных 
решений.

Если вас ранят неправильные поступки челове-
ка, которого вы любите, я  понимаю ваши чувства 
и  знаю, насколько сильна эта боль, но если ваши 
попытки помочь оказываются безуспешными, то, 
возможно, для него же будет лучше, если вы пре-
кратите это делать. Иногда нам только кажется, что 
мы помогаем, а  в действительности позволяем че-
ловеку продолжать причинять нам боль. Если вы 
не в силах помочь другому, помогите себе: начните 
жить своей жизнью. Не  редкость, когда проблем-
ные люди не  хотят меняться, пока рядом есть тот, 
кто готов их спасать.
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Матери и дети

Говорят, что мать не может быть счастливее само-
го несчастного из своих детей, и я могу подтвердить 
это. У меня четверо детей, и мне очень тяжело, когда 
они страдают. Если ваш ребёнок имеет зависимость 
или склонен к  саморазрушению, только Бог спосо-
бен помочь вам пережить боль и  разочарование. 
Люди, оказавшиеся в  подобной ситуации, говорят 
мне, что только Бог помогает им справиться с этим. 
Он может достичь самых глубин нашей души, куда 
больше никто не проникнет. Я призываю вас полно-
стью положиться на Него и  попросить Его направ-
лять, исцелять и восстанавливать вас. Его благодати 
достаточно для нас даже в  самых невообразимых, 
ужасных обстоятельствах.

К счастью, с Богом у нас всегда есть надежда, а на-
дежда — это великая движущая сила, помогающая 
нам всегда ждать от жизни чего-то хорошего.

Если ваш ребёнок страдает и нуждается в исце-
лении и освобождении, а ваша душа изнурена и из-
ранена из-за всего пережитого, я  могу уверить вас, 
что Бог способен коснуться вашей души, оживить 
и  исцелить её. Регулярно проводите время в  обще-
нии с Господом и попросите Его укрепить вас и вос-
становить.

Любой матери тяжело видеть, что её дети поступа-
ют неправильно, и не иметь возможности помочь им, 
зная, что их поступки принесут им много страданий.  
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Бог дал каждому из нас свободу выбора, и наш вы-
бор не  всегда бывает правильным. Но иногда это 
необходимо, чтобы мы увидели, к каким печальным 
последствиям это приводит, и научились делать пра-
вильный выбор. Порой не помогать человеку — это 
самое милосердное, что мы можем для него сделать.

Никогда не  отказывайтесь от своих любимых. 
Даже если все ваши попытки достучаться до них 
провалились, помните, что Бог способен в один миг 
совершить то, чего мы не сделали бы и за всю жизнь. 
Молитвы матерей за детей имеют особую силу, и, 
хотя может казаться, что ничего не  меняется, Бог 
не бездействует. Может быть, результаты станут вид-
ны не сразу или даже нескоро, но знайте, что с Богом 
всё возможно!

Откажитесь от контроля  
и наслаждайтесь свободой!

Зачастую причиной наших страданий и несчастий 
являются попытки контролировать людей и  обстоя-
тельства. Большинству родителей трудно признать, 
что они пытаются полностью контролировать своих 
детей — я это тоже делала, — но мне кажется, мы спо-
собны отказаться от контроля и наслаждаться свобо-
дой, которую это приносит. Я  уверена, что, если мы 
отдадим ситуацию Богу, Он сделает гораздо больше, 
чем когда мы пытаемся «помочь» Ему в Его работе. Нам 
кажется, что мы помогаем Ему, но на самом деле только 
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мешаем. Когда мы возлагаем на Него все свои заботы, 
волнения и тревоги, Он заботится о нас (1 Петра 5:7).

Недавно я  почувствовала, как что-то тяготит 
меня и  лишает покоя, и  в  конце концов я  увидела 
истинную причину этого состояния. Бог дал мне по-
нять, что я  пытаюсь контролировать других людей 
в одной конкретной ситуации и мне нужно это пре-
кратить. Иногда мне трудно провести черту между 
ответственностью и  стремлением держать всё под 
контролем, но с Божьей помощью я продолжаю это-
му учиться.

По натуре я  ответственный человек, но порой 
перегибаю палку с  ответственностью. К  примеру, 
я очень хочу, чтобы все мои дети бережно относились 
к  себе, заботились о  своём здоровье, хорошо себя 
чувствовали и долго жили. И я, разумеется, считаю, 
что мне виднее, как им это делать. Ведь «мама лучше 
знает», не так ли? Я до сих пор учусь воздерживаться 
от комментариев, когда вижу, что они едят нездоро-
вую пищу или недосыпают. Я также постоянно спра-
шиваю их, достаточно ли они занимаются спортом, 
вовремя ли проходят осмотры у врача, и так далее.

Когда я вижу, что моя опека заставляет их нерв-
ничать, я говорю про себя или вслух: «Но я же просто 
хочу помочь!» Уверена, что и  вам это свойственно, 
если у вас есть дети. Я учусь наблюдать за тем, что со-
вершает Бог по моим молитвам за детей, вместо того 
чтобы раздавать им советы, и мне ещё долго придёт-
ся этому учиться. 



КЛЮЧИ К ПРЕКРАСНЫМ ПЕРЕМЕНАМ34

Отказ от контроля приносит невероятную свобо-
ду. Единственный человек, которого нам, по мнению 
Бога, следует контролировать, — это мы сами. Нам 
не  нравится, когда кто-то указывает, что нам делать, 
так с чего мы взяли, что это понравится другим людям?

Наверняка вы слышали выражение «отдай всё 
в Божьи руки». Может быть, вам оно не нравится, но 
оно отражает истину. Когда мы отказываемся от кон-
троля и отдаём ситуацию в Божьи руки, Бог начина-
ет действовать. Не переставайте молиться, и если Бог 
даст вам возможность что-то посоветовать человеку 
в нужный момент, то сделайте это. Но не навязывай-
те своё мнение тем, кто не хочет вас слушать. Вы ни-
чего не добьётесь, а лишь потеряете мир и радость.

Признаки того,  
что вы помогаете сверх меры

Какие признаки указывают на то, что вы, воз-
можно, помогаете человеку сверх меры? Есть опре-
делённые показатели, на которые следует обращать 
внимание. Вот некоторые из них:

Признак 1. Вы помогаете сверх меры, если вас 
раздражает то, что вы делаете в  качестве помощи. 
Я уверена, что, когда мы делаем то, чего хочет от нас 
Бог, мы ощущаем мир в душе, а не раздражение.

Признак 2. Если то, что вы делаете для кого-то, 
поощряет его безответственность и невежество или 
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заставляет этого человека слишком зависеть от вас, 
значит, вы помогаете ему сверх меры.

Признак 3. Если вы чувствуете, что вами манипу-
лируют, значит, вы помогаете сверх меры. 

Признак 4. Если вы планировали оказать одно-
разовую помощь, а это вылилось в долговременное 
отягощающее вас обязательство, значит, вы помога-
ете сверх меры.

Признак 5. Если вы продолжаете говорить чело-
веку «да», хотя в душе чувствуете, что должны ска-
зать «нет», значит, вы помогаете сверх меры.

Признак 6. Если человек хочет, чтобы вы помо-
гали ему ещё больше, вместо того чтобы быть бла-
годарным вам за то, что вы уже сделали, значит, вы 
помогаете ему сверх меры.

Признак 7. Если вы постоянно вынуждены от-
менять свои планы из-за того, что человек то и дело 
просит вас о помощи, значит, вы помогаете ему сверх 
меры.

Проверьте свои мотивы

Иисус пожертвовал Своей жизнью, чтобы по-
мочь нам, и  заповедал помогать другим людям. 
Наша помощь другим — если оказывать её разумно 
и по правильным причинам — будет приносить нам 
огромную радость.

Некоторые люди помогают другим лишь затем, 
чтобы поднять свою самооценку. Они чувствуют 
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себя значимыми, делая что-то для других, хотя 
их помощь может навредить этим людям. Моя 
мать часто делала для моего брата то, чего делать 
не следовало. Она постоянно говорила, что сильно 
любит его, поэтому не может ему отказать. В дей-
ствительности, если мы по-настоящему любим 
человека, мы не побоимся сказать «нет», если это 
поможет ему больше, чем наше «да». Мать считала, 
что помогает моему брату, но на самом деле причи-
няла ему вред.

Я часто видела, как он забирает у неё лекарства 
или вытягивает у неё деньги, которых ей и так не хва-
тало. Эти так называемые проявления доброты толь-
ко подпитывали его зависимость.

У моей матери была низкая самооценка. Она 
не чувствовала себя любимой и несла на себе бремя 
вины из-за того, что не  могла помешать отцу изде-
ваться надо мной. Она прятала негативные чувства 
под маской добрых дел. Она помогала, потому что 
это повышало её самооценку. Но все эти дела лишь 
прикрывали её нежелание разбираться с существую-
щими проблемами.

Честная проверка собственных мотивов может 
оказаться неприятной задачей, но это необходимо 
для обретения свободы. Неправильный мотив может 
обесценить само дело. Попросите Бога показать вам 
истинные причины ваших поступков, особенно тех, 
которые влекут за собой дополнительный стресс. Вас 
может удивить то, что Он вам откроет.
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Если вы попросили Бога исцелить ваши раны, но 
продолжаете при этом делать то, что ведёт к появле-
нию новых ран, пользы будет мало. Бог — наш Це-
литель, Ему нравится излечивать и восстанавливать 
нас, однако нам необходимо сотрудничать с  Ним 
в  деле нашего исцеления, следуя Его наставлениям 
и рекомендациям.
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Благословения здоровой души
Благослови, душа моя, Господа,
И вся внутренность моя — святое имя Его.
Благослови, душа моя, Господа
И не забывай всех благодеяний Его.
Он прощает все беззакония твои,
Исцеляет все недуги твои.

— Псалом 102:1–3 (СПБ)

Когда мы отправляемся в долгий и не очень при-
ятный путь, нас ободряют мысли о том, как чудесно 
будет добраться до места назначения. Именно этим 
мы и займёмся в данной главе.

Страдая от боли после распятия и  умирая на 
кресте, Иисус терпел муки ради ожидающей Его 
радости (Евреям 12:2). Вероятно, Он думал о пред-
стоящем воскресении и  тех благах, которые это 
принесёт Божьим детям. Он с  нетерпением ждал 
возвращения на небеса, где воссядет по правую 
руку от Отца и где находился перед тем, как прийти 
на землю, чтобы заплатить за наши грехи и предло-
жить нам новую жизнь в Нём. Если с самого начала 
сосредоточиться на цели своего мучительного пути, 
это поможет не останавливаться и не сворачивать, 
когда будет тяжело. Поскольку вы, вероятно, ещё 
не  завершили свой путь, вы можете не  знать обо 
всех ожидающих вас благословениях. Я надеюсь по-
мочь вам увидеть, что вас ждёт в конце пути, когда 
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ваша душа обретёт исцеление в  результате вашего 
сотрудничества с Богом.

Влияют ли душевные раны на здоровье? Не  все 
болезни вызваны душевными страданиями, но ино-
гда такое случается. Многие люди выздоравливают, 
как только исцеляется их душа. Часто боль и недуги 
становятся результатом стресса, который не входил 
в первоначальный замысел Бога. Его воля — покой 
и радость, способствующие хорошему здоровью, но 
дьявол приходит, чтобы убить, украсть и разрушить 
(Иоанна 10:10).

Апостол Иоанн молился так:

«Возлюбленный, молюсь, чтобы ты преуспевал 
во всём и  был в  добром здравии, как преуспевает 
и здравствует твоя душа [о чём мне уже известно]» 
(3 Иоанна 1:2).

В этом отрывке мы видим связь между здоровьем 
души и  тела. Чем лучше чувствует себя душа, тем 
лучше состояние тела.

В течение многих лет я  очень уставала, не  вы-
сыпалась, меня мучили ежедневные головные боли 
и другие недуги. Но по мере того как моя душа исце-
лялась, наполнялась миром и радостью, улучшалось 
и состояние моего здоровья. Происходящее внутри 
нас проявляется внешне. Если наша душа страдает, 
это может привести к  физическому недомоганию, 
а если у нас внутри покой, наш организм будет чув-
ствовать себя лучше.
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Бог наставляет нас, что весёлое сердце подоб-
но хорошему лекарству (Притчи 17:22). Отрывок 
Писания, который я привела в самом начале главы, 
подтверждает это. Когда наша душа благословляет 
Господа, мы освобождаемся от грехов и вызванных 
ими страданий, и это может включать в себя исцеле-
ние от болезней.

Вряд ли возможно подсчитать весь ущерб, кото-
рый причиняет нашему здоровью плохое обращение 
со стороны других, а  также умственный и  физиче-
ский стресс. Проблемы со здоровьем у меня начались 
ещё до того, как мне исполнилось восемнадцать. Это 
неудивительно, учитывая всё, через что я  прошла 
к  тому времени. Но чем больше мира было в  моей 
душе, тем лучше я  чувствовала себя физически. 
Нервное напряжение забирает у нас энергию, необ-
ходимую для жизни.

Возможно, вы никогда не  осознавали, как силь-
но состояние вашей души влияет на ваше здоровье, 
но это действительно тесно взаимосвязано. Поэтому, 
продолжая путь к исцелению, вы совершенно точно 
можете рассчитывать на улучшение здоровья и  по-
явление больше энергии.

Будучи на земле, Иисус постоянно исцелял людей 
от различных болезней, и сегодня Он остаётся нашим 
Целителем. Я верю, что всякое исцеление исходит от 
Бога. Он может использовать для этого медицинские 
технологии, которые изобретают наделённые Его му-
дростью люди, или может подсказать нам, что нужно 
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изменить в своей жизни, чтобы ускорить выздоров-
ление, или же совершит чудо, на которое никто дру-
гой неспособен.

Чаще всего в офис нашего Служения обращаются 
с просьбой помолиться за исцеление. Если вы нужда-
етесь в физическом исцелении, доверьтесь Богу и по-
звольте Ему поработать не только с вашей душой, но 
и с вашим телом. А в ожидании исцеления помогайте 
другим людям. Если какая-то моя проблема не реша-
ется, Бог даёт мне возможность помочь кому-то ещё. 
Помогая другим, мы сеем семена, которые принесут 
нам урожай благословений. Прочтите эти стихи Пи-
сания, и я думаю, вы согласитесь:

«Благословен (счастлив, удачлив, достоин зави-
сти) тот, кто думает о немощном и бедном; Господь 
избавит его во времена горя и  бедствий. Господь 
сохранит его и  сбережёт ему жизнь; его назовут 
благословенным в  своей земле; и  Ты не  отдашь 
его на волю врагов. Господь поддержит, успокоит 
и укрепит его на ложе болезни; Ты (Господь) изме-
нишь и преобразишь его ложе во время его болез-
ни» (Псалом 40:2–4).

Уверенность

Уверенность — это ещё один плод исцелённой 
души. Бог хочет, чтобы мы были уверены в Его люб-
ви к нам и не сомневались в том, что в Нём мы спо-
собны сделать всё необходимое.
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«У меня есть сила осуществить всё в укрепляющем 
меня Иисусе Христе [я готов ко всему и способен 
совершить всё через Того, кто наделяет меня вну-
тренней силой; я обеспечен всем необходимым бла-
годаря богатству Христа]» (Филиппийцам 4:13).

Я никогда не устану размышлять над этим отрыв-
ком. Здесь даётся невероятное обетование! Мы можем 
перестать жить в страхе и превратиться в людей, наде-
лённых непоколебимой уверенностью и готовностью 
к любым жизненным обстоятельствам.

Наша уверенность должна быть основана не  на 
собственных силах, а  на том, что Иисус может со-
вершить через нас. Зная без тени сомнения, что Бог 
любит нас безусловной любовью, мы не  побоимся 
делать то, что раньше бы нас испугало. Несмотря на 
наши ошибки, Бог не перестаёт нас любить и всегда 
готов помочь нам. В  книге Притчей 24:16 сказано, 
что праведник упадёт семь раз и снова поднимется.

Жизнь порой сбивает нас с  ног, но, если мы во 
Христе и наша душа здорова, мы каждый раз будем 
вставать. Если вы долго предавались боли и  стра-
даниям, наблюдая со стороны, как жизнь проходит 
мимо вас, то настало время встряхнуться и  идти 
дальше.

Уверенность прогонит ваши страхи и  сомнения 
в том, что вы способны со всем справиться. Важно 
не то, что думают о вас другие, а то, что вы сами дума-
ете о себе. Генри Дэвид Торо сказал: «Общественное 
мнение далеко не такой тиран, как наше собственное.  
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Судьба человека определяется тем, что он сам о себе 
думает».

Отец говорил мне, что я  никогда ничего не  до-
бьюсь, и, пока я верила ему, он был прав. Но когда Бог 
дал мне понять, что через Христа я могу совершить 
всё, я  поняла, что отец ошибался во мне. Многие 
люди тоже ошибаются в вас. Не позволяйте мнению 
и словам других людей определять вашу судьбу.

Уверенные люди не  боятся рисковать и  пробо-
вать, они не настраиваются на проигрыш заранее.

Аманде нравится Боб, но она боится, что ему она 
не  симпатична. Она закомплексована и  не уверена 
в себе. Она никогда не делала того, что ей хотелось, 
потому что опасалась неудачи. Аманда хотела бы по-
дойти к Бобу и поговорить с ним, похвалить его за 
какие-нибудь способности, о  которых ей известно, 
но она боится быть отвергнутой. Страх отвержения 
вынуждает её быть холодной с  ним, а  ему кажется, 
что она недружелюбна и  замкнута. Угадайте, каков 
результат. Она игнорирует его, а  он — её: чего она 
боялась, то и получила. В её жизни снова повторился 
привычный цикл, и она снова осталась несчастной.

А ведь всё могло бы сложиться иначе. Как Аман-
да могла бы изменить ситуацию? Для начала она 
могла бы поверить, что Бог её любит, и обрести уве-
ренность благодаря этой любви. Ей также нужно из-
менить внутренний диалог с собой. Всю свою жизнь 
она от всего себя отговаривала, а теперь она могла бы 
начать уговаривать себя.
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Современная наука подтверждает то, что Бог го-
ворит нам уже давно: каковы мысли в душе человека, 
таким он и становится (Притчи 23:7).

По словам психолога Дану Энтони Стинсона из 
Уни  вер ситета Вик   тории, «са мо  ут  вер  ждение (размыш-
ление о собственных ценностях, наиболее значимых 
для их личности) создаёт психологический буфер для 
неуверенных в себе людей, помогая им отбросить соци-
альные страхи и тревоги и вести себя более дружелюб-
но и позитивно». 

К сожалению, уверенность многих женщин и де-
вушек зависит преимущественно от того, как они 
оценивают собственную внешность исходя из на-
вязываемых обществом стандартов и  стереотипов. 
Я уверена, что Бог всё создал прекрасным, и, посколь-
ку Он создал нас, каждая из нас по-своему красива. 
Если мы выглядим не так, как другие, это не значит, 
что мы некрасивы. Вы наверняка слышали, что ис-
тинная красота идёт изнутри, и я согласна с этим. Мы 
слишком сосредоточены на различных частях своего 
тела и недостаточно думаем о своей внутренней кра-
соте, упомянутой в Божьем Слове.

«Пусть красота ваша будет не  [только] внешней, 
не в за  тей ливых причёсках, драгоценных украшени-
ях и нарядной одежде; но пусть красота ваша будет 
внутренней, той, что в сердце; она обладает неувяда-
емым и непреходящим очарованием мягкого и спо-
койного духа [не тревожного и не беспокоящегося], 
который ценен в глазах Бога» (1 Петра 3:3–4).
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Я как минимум трижды сменила наряд перед 
выходом из дома, желая выглядеть идеально. В же-
лании хорошо выглядеть нет ничего плохого, но Бог 
несколько раз напомнил мне, что моя повседневная 
одежда — это не главное, что должно придавать мне 
уверенности в себе.

Статья, посвящённая проекту Dove по повыше-
нию самооценки, рассказала о  кризисе самооценки 
среди американских девушек.

• Шестьдесят два процента всех девушек не увере-
ны в себе и имеют комплексы.

• Матери пятидесяти семи процентов девушек кри-
тикуют их внешность.

• Семьдесят один процент девушек с низкой само-
оценкой уверены, что их внешность не соответ-
ствует стандартам; они не считают себя достаточно 
красивыми, худыми, модными или современными.

• Самооценка девушки в  большей степени зави-
сит от её собственного восприятия своей фигуры 
и веса, чем от её реального веса.

• Шестьдесят один процент девочек-подростков 
с низкой самооценкой плохо о себе отзываются.

• Двадцать пять процентов девушек с  низкой само-
оценкой признаются, что из-за неуверенности в себе 
они переедают, наносят себе порезы, курят или пьют.

Печально, что девушки и  женщины всю свою 
жизнь пытаются обрести уверенность в своей внеш-
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ности. Как бы хорошо мы ни выглядели, всегда най-
дётся кто-то гораздо привлекательнее с точки зрения 
общепринятых стандартов. Наша уверенность и кра-
сота должны основываться на том, что мы знаем 
Христа и уподобляемся Ему.

Ваше исцеление  
повлияет на семью и друзей

Подобно тому как раны в нашей душе влияют на 
окружающих нас людей, так и наше исцеление окажет 
на них влияние. Эта мысль поможет вам воспрянуть 
духом, если однажды вам захочется сдаться. Я не хо-
тела, чтобы мои раны приносили боль моим люби-
мым людям, однако это случалось. Я очень счастлива 
теперь, когда моё исцеление им помогает. 

Отношения с  людьми играют большую роль 
в жизни, и всем нам хочется, чтобы они были друже-
скими и приятными. Однако это очень сложно, если 
наша душа изранена и больна. Мы не хотим обижать 
людей, однако обижаем. Ведь то, что внутри нас, обя-
зательно проявляется снаружи.

Я рада, что обрела исцеление, ведь это помог-
ло не только мне, но и членам моей семьи, друзьям 
и всем, с кем я соприкасаюсь в повседневной жизни. 
Куда бы мы ни шли, мы везде соприкасаемся с людь-
ми. Дома, в  школе, на работе, среди соседей — мы 
повсюду производим то или иное впечатление на лю-
дей. То, улыбнусь я или нет при встрече с человеком, 
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повлияет на его впечатление обо мне. Если я пребы-
ваю в унынии или депрессии из-за боли и несчастья, 
то вряд ли буду улыбаться и проявлять дружелюбие, 
но, если я  здорова и  счастлива, я  буду улыбчивой 
и  дружелюбной. Наша улыбка поможет людям по-
чувствовать себя лучше. Наши контакты и общение 
могут быть короткими, но надолго оставлять впечат-
ление. Люди не всегда помнят, о чём мы говорили, но 
запоминают своё ощущение от общения с нами. Чем 
лучше вы к  себе относитесь, тем лучше чувствуют 
себя в общении с вами другие люди.

Мы рассмотрели три полезных аспекта исцелён-
ной, здоровой души, но существуют сотни других. 
Я призываю вас открыться навстречу всему доброму, 
что ожидает вас в будущем. Бог всегда вознаграждает 
тех, кто старательно ищет Его (Евреям 11:6). Сэмюэл 
Джонсон сказал: «Прежде чем добиваться желаемого 
с лёгкостью, нужно научиться добиваться желаемого 
с усердием». Если мы хотим жить по-новому, нужно 
прилагать усилия, и я знаю из собственного опыта, 
что кажущееся сегодня невозможным, потом будет 
даваться вам легко, если вы не сдадитесь.
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Дорога без боли
Что даётся легко, продлится недолго, а что даётся 
с трудом, останется навсегда.

— Автор неизвестен

Если вы увидели название этой главы до того, как 
начали читать книгу, вы, возможно, сразу открыли 
именно это место, ведь многие из нас предпочитают 
лёгкий путь. Вот почему по телевизору крутят рекла-
му таблеток, которые якобы убирают жир, если при-
нимать их трижды в день, и эти «чудодейственные» 
таблетки покупают миллионы людей. Мы стремимся 
идти по пути наименьшего сопротивления, но я  не 
хочу внушать ложные надежды, поэтому скажу прав-
ду. Если ваша душа была серьёзно травмирована по 
причине жестокого обращения, отвержения, потерь, 
одиночества, длительных болезней или чего-то дру-
гого, ваш путь к  исцелению не  будет лёгким и  без-
болезненным. Но когда вы обретёте исцеление, оно 
останется с вами навсегда.

Иисус сказал, что у нас в жизни есть узкая доро-
га и широкая и мы можем выбрать одну из них. Он 
советует нам избрать узкую, но, судя по описанию, 
идти по ней намного труднее.

«Входите через узкие ворота, потому что широки 
ворота и  просторна дорога, ведущая к  погибели, 
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и  многие следуют по этому пути. Но узки ворота 
(сжаты под давлением) и  тяжела дорога, ведущая 
к жизни, и немногие находят её» (Матфея 7:13–14).

Широкая дорога кажется легче, но в  результате 
оказывается, что она не ведёт нас к желаемой цели. 
Если мы идём по широкому пути, ведущему к поги-
бели, у нас всегда будет достаточно места для нашего 
плотского багажа, а на узкой дороге для него места 
нет. При этом узкая дорога приводит нас к счастли-
вой жизни, которую стоит прожить.

Что я  имею в  виду под плотским багажом? Это 
поведение, продиктованное нашими плотскими 
и  греховными стремлениями, нежелание следовать 
велениям Иисуса. Мы делаем что хотим, вместо того 
чтобы руководствоваться Его наставлениями.

Мы с вами триедины: у нас есть дух, душа и тело. 
Когда в Библии говорится о плоти, речь идёт о теле 
и  душе (разуме, воле и  эмоциях). Плоть весьма от-
личается от духа. После того как мы родились свы-
ше (приняли Христа), Иисус поселился внутри нас, 
и наш дух наполнился Его Духом, который направ-
ляет нас в течение жизни. Бог хочет, чтобы мы вы-
бирали то, что правильно, но никогда не  станет 
принуждать нас к этому.

Павел наставлял верующих поступать по духу, 
а не по плоти. Дух свят и благ, а плоть имеет склон-
ность к  злу. К  примеру, если верующую женщину, 
которая поступает по плоти (руководствуется жела-
ниями плоти), кто-то обидит, она поддастся эмоци-
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ям и начнёт злиться и испытывать неприязнь, затаит 
обиду или даже задумает отомстить. Если же она 
поступает по духу (как велит дух), она будет сопро-
тивляться обиде и  предпочтёт поскорее простить, 
и вовсе не потому, что ей так захотелось, что так бу-
дет проще или справедливо, а потому, что такова Бо-
жья воля. Вот что значит поступать по духу, а не по 
плоти.

Когда мы делаем правильный выбор в  соответ-
ствии с Божьей волей, мы идём узкой дорогой. Решив 
следовать по узкой тропе с Христом, мы обнаружим, 
что на некоторых участках она сужается ещё боль-
ше. И тогда мы будем вынуждены выбросить плот-
ской багаж, чтобы не сойти с пути. Иногда о людях со 
скверным характером, неуверенных в себе, стремя-
щихся всех контролировать или руководимых стра-
хом, говорят: «У них много лишнего багажа».

Святой Дух скажет нам, какой багаж следует 
оставить, если мы хотим продолжить путь с  Ним 
по узкой дороге. Недавно одна женщина, посетив-
шая мою конференцию, сказала мне: «Джойс, сегод-
ня утром Бог прижал меня к стенке». Что она имела 
в  виду? Она рассказала, что ведёт женскую группу 
по изучению Библии и  её задачей на предстоящую 
неделю было прослушать обучающий диск автора 
библейского курса. Она раскраснелась и, не скрывая 
эмоций, сказала: «Бог совершенно чётко дал мне по-
нять, что я должна перестать контролировать любую 
ситуацию и позволить Ему трудиться в моей жизни».
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Сказав, что Бог «прижал её к стенке», она подра-
зумевала, что Бог ясно велел отказаться от лишнего 
багажа, который мешал ей двигаться дальше, и этим 
багажом было стремление контролировать людей 
и  ситуации. Понимание, которое появилось у  этой 
женщины, в  Библии называется откровением. Это 
нечто более глубокое, чем обычное знание. Оно ока-
зывает на нас сильное воздействие и чётко показыва-
ет, какими должны быть наши следующие шаги.

Сегодня утром мне позвонил молодой человек. 
Увидев его имя на экране телефона, я сразу поняла, 
чего он хочет. Какое-то время назад он горевал из-за 
смерти жены от рака и прислал на мой электронный 
адрес желчное письмо. Мы очень помогли ему, но он 
решил, что у нас ничего не вышло и мы забыли про 
него. Написанное им совершенно не  вязалось с  его 
характером, и я не только расстроилась, но и удиви-
лась. Несколько месяцев я молилась о том, чтобы он 
извинился, и считала, что ему это нужнее, чем мне. 
Я  знала, что ему необходимо покаяние и  что рано 
или поздно его действия станут для него серьёзным 
препятствием.

Когда я  ответила на звонок, он сразу попросил 
у  меня прощения за своё письмо. Он осознал, что 
пытался возложить вину на кого-то другого, думая, 
что это облегчит его страдания. Мы немного пого-
ворили, и он признался, что в последнее время часто 
испытывал стресс и чувствовал, как что-то блокиру-
ет Божье помазание (силу и присутствие). Он в мо-



КЛЮЧИ К ПРЕКРАСНЫМ ПЕРЕМЕНАМ52

литве спросил у Бога, в чём причина, и Господь дал 
понять, что ему нужно покаяться за то письмо и за 
состояние своей души в момент его написания.

Я охотно простила его, потому что не  хотела 
никаких ссор в наших отношениях. Также меня об-
радовало, что, попросив прощения, он тем самым со-
вершил правильный поступок, который освободил 
его и позволил ему двигаться дальше.

Когда мы по-настоящему хотим услышать Бога, 
Он говорит с  нами, но нам не  всегда может понра-
виться услышанное. Мы бы хотели, чтобы всё дава-
лось нам легко, но Бог ставит перед нами сложные 
задачи и  даёт благодать для их исполнения. Посту-
пать правильно вопреки всем препятствиям и  со-
мнениям — это путь к успеху.

Недавно я занималась со своим тренером, и все 
упражнения в  тот день давались мне с  трудом. Ка-
залось, что грузы весят больше, чем обычно, и мне 
не терпелось поскорее закончить тренировку. Я по-
жаловалась: «Мне сегодня очень тяжело занимать-
ся». Тренер ответил: «Когда легко, нет прогресса». 
Я  предпочла бы услышать что-то другое, но мысль 
о том, что я добиваюсь прогресса, подбодрила меня.

Есть ли что-нибудь бесплатное?

Слыша слово «бесплатно», мы оживляемся. Инте-
ресно наблюдать за реакцией людей на конференции, 
когда мы берём стопку книг или обучающих дисков 
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и говорим, что отдадим это бесплатно некоторым из 
них. Люди, которые обычно ведут себя сдержанно, 
вдруг забывают о приличиях и бегут вперёд в наде-
жде попасть в число счастливчиков, которым доста-
нутся эти подарки.

Если в  своей телевизионной передаче мы пред-
лагаем бесплатный буклет каждому, кто позвонит 
и попросит его, количество звонков в этот день мо-
жет увеличиться в десять раз. Нас воодушевляет воз-
можность получить что-то даром, но на самом деле 
не бывает ничего по-настоящему бесплатного. Даже 
если что-то достаётся бесплатно нам самим, кто-
то другой заплатил, чтобы мы могли это получить. 
В  Библии сказано, что мы спасены и  избавлены от 
грехов благодатью, которая является Божьим даром 
(Ефесянам 2:8). Наше спасение ничего нам не стоило, 
но Иисус заплатил за него Своей жизнью.

Дорога без боли — не  тот путь, который стоит 
избрать, потому что, идя по нему, можно так и  не 
добраться до места назначения. Я очень ценю свою 
нынешнюю жизнь, потому что обрела её ценой мно-
гих страданий. Мне понадобилось много сил, усер-
дия и решимости, чтобы двигаться дальше вопреки 
желанию всё бросить и  сдаться. Исцеление от всех 
травм, вызванных жестоким обращением, не  было 
моментальным. Понадобилось гораздо больше вре-
мени, чем я предполагала, и было намного труднее, 
чем я ожидала, но мне не хватит слов, чтобы описать, 
насколько прекрасен и чудесен результат.
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Думаю, по-настоящему дорожить свободой спо-
собен лишь тот, кто обрёл её ценой больших стра-
даний. Обычно мы больше всего ценим и  бережём 
то, что дорого нам досталось. Освобождение от ду-
шевных травм может потребовать от вас немалых 
усилий, но и ценить обретённую свободу вы будете 
гораздо больше.

Я не  представляю, какой была бы моя жизнь, 
не выбери я узкую тропу. Я сомневаюсь, что какой-то 
мужчина смог бы долго меня терпеть, поэтому я, ве-
роятно, меняла бы мужей чаще, чем Жа Жа Габор, 
которая выходила замуж девять раз. Все мои дети, 
наверное, не очень бы меня любили. У меня не было 
бы настоящих друзей, и моя жизнь была бы одино-
кой и  безысходной. Дэйв часто говорит, что порой 
ему кажется, будто он был женат на двадцати разных 
женщинах, потому что каждый раз, когда Бог что-то 
менял во мне, я становилась новым человеком, луч-
ше себя прежней. На узкой дороге вы постоянно ста-
новитесь лучше, а на широкой или не меняетесь, или 
становитесь хуже.

Не сходите с узкой тропы, даже когда вам труд-
но. Святой Дух будет вести вас в том темпе, который 
вам подходит, и  вы сможете праздновать каждую 
маленькую победу, одержанную на этом пути. Не со-
средоточивайтесь на том, как много вам ещё пред-
стоит пройти или сколько у  вас недостатков. Для 
Бога главное то, что вы готовы отправиться в  этот 
путь и  каждый день продвигаться немного дальше. 
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Быстрые исправления

Нам нравится, когда что-то сломанное быстро 
чинится, однако Бог не так часто устраняет поломки 
моментально. Нам может казаться, что Бог действу-
ет слишком медленно, но так происходит потому, что 
Он больше заботится о качестве и глубине перемен, 
нежели о быстром устранении проблемы.

Мы, бывает, просим: «Господь, сделай меня 
терпеливым прямо сейчас». Библия говорит, что 
«выносливость, стойкость и  терпение должны про-
являться в полной мере и производить совершенное 
действие», чтобы мы стали зрелыми и совершенны-
ми, без всякого недостатка (Иакова 1:4). У Бога есть 
цель, и Он желает сделать всё необходимое и потра-
тить столько времени, сколько нам потребуется для 
её достижения.

Гриб может вырасти за один день, но на то, чтобы 
вырос высокий дуб или огромная секвойя, требуется 
много времени. Кем мы хотим быть: маленьким гри-
бом или гигантским деревом праведности, которое 
не перестанет приносить плоды (Иеремия 17:8)? Наш 
Господь Иисус тридцать лет готовился к трёхлетнему 
служению, однако эти три года будут приносить пло-
ды вечно. Иосиф тринадцать лет готовился к  роли 
премьер-министра Египта, и затем Бог поручил ему 
спасти множество людей во время голода.

Природные алмазы — одни из наиболее ценных 
камней на земле, но их образование протекает очень 
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медленно в условиях высоких температур и высокого 
давления в недрах земли. Жеоды представляют собой 
неприметные камни снаружи, но внутри они заполне-
ны красивыми кристаллами различных цветов.

Размышляя о  себе, полезно вспомнить об алма-
зах и жеодах. Когда мы становимся на путь исцеле-
ния и обретения целостности, наше поведение часто 
не кажется привлекательным, но внутри нас (в нашем 
духе), там, где обитает Святой Дух, обнаруживается 
необычайная красота и стремление делать добро. По-
надобится время, чтобы мы прошли через процесс 
преобразования, и тогда работа, которую Бог совер-
шит внутри нас, отразится на внешней жизни. В пути 
мы будем подвергаться воздействию высоких тем-
ператур и давления, чтобы наша внешняя оболочка 
откололась и наружу вылилось то, что у нас внутри. 
А  когда будет достигнут результат, мы будем в  вос-
торге от перемен, которые Бог произвёл в нас.

Цитата из книги Уильяма Шекспира «Отелло» хо-
рошо подытожит мою мысль:

«Как жалок не имеющий терпенья! Мгновенно рану 
можно ль излечить?»

Наши раны излечиваются постепенно. Нужны 
старания и  время, чтобы должным образом поза-
ботиться о  ране. Если раненый человек обратится 
к  врачу, тот назначит ему лечебную мазь, предпи-
шет очищать рану, дважды в  день наносить на 
неё мазь и  перевязывать. Если мазь закончится,  
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придётся купить ещё. Рана не заживёт, если пома-
зать её лишь раз. Процесс заживления потребует 
времени и усилий.

Душевные раны излечиваются так же, как и теле-
сные. Надо набраться терпения и продолжать делать 
всё, чему учит нас Бог, и постепенно наши раны ис-
целятся. Терпение может показаться горьким, но оно 
принесёт сладкие плоды.

Выберите боль

Большинство из нас предпочло бы жить без вся-
кой боли, но, если придётся выбирать — дать Богу 
исцелить наши раны, даже если потребуется потер-
петь боль, или остаться прежними, разумнее будет 
выбрать боль. Что лучше: временная боль на пути 
к исцелению или вечная боль застоя?

На мой взгляд, любую боль легче перенести, если 
знаешь, что это приведёт к  чему-то хорошему. На-
пример, я  решила избавиться от гнева и  простить 
своих обидчиков, потому что знаю, какое благослове-
ние приносят внутренний покой и смирение с Божь-
ей волей. Иногда я отдаю другим то, что предпочла 
бы оставить себе, потому что понимаю: это принесёт 
мне радость и  добрые плоды. Если поразмыслить, 
то нам нередко приходится от чего-то отказываться 
ради того, что мы хотим ещё больше.

Думаю, ради ожидающей вас радости вам при-
ходится принимать решения, которые создают вре-
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менные трудности или неудобства. Нелегко принять 
решение попросить Бога вскрыть все раны в вашей 
душе и исцелить их, чтобы вы могли радоваться жиз-
ни, дарованной вам Христом. Однако жить с этими 
ранами ещё тяжелее.

Я вспоминаю фильм о женщине, которую предал 
любимый мужчина, и каждый раз, когда она видела 
его или слышала его имя, она огорчалась и злилась. 
Он попросил у неё прощения, но она не смогла его 
простить. Пастор поговорил с ней об этой ситуации 
и сказал: «Если у вас сильно болит зуб и единствен-
ный выход — вырвать его, то нет смысла отклады-
вать это из-за страха перед болью».

Действие фильма происходит в  19-м веке, когда 
у стоматологов ещё не было хороших обезболиваю-
щих средств, и при удалении зуба пациенту приходи-
лось терпеть сильную боль. Однако пастор напомнил 
ей, что кратковременная боль при удалении зуба 
не сравнится с постоянной болью, если его оставить. 
Он сказал: «Простить обидевшего вас мужчину — 
всё равно что вырвать больной зуб. Сделайте это, 
и боль прекратится».

Узкая дорога не обходится без боли, но на ней вас 
всегда сопровождает Иисус. По этому пути прошёл 
Он Сам и предлагает вам избрать его же. Впереди вас 
ожидает великая победа, и каждый шаг в нужном на-
правлении приближает вас к ней. Я прошу вас цели-
ком раскрыть Богу своё сердце, и  Он наполнит его 
светом, любовью и радостью.



Молитва покаяния 
Бог любит вас и хочет, чтобы у вас с Ним были близкие, 

крепкие отношения. Если вы ещё не приняли Иисуса Христа 
как своего Господа и  Спасителя, вы можете сделать это пря-
мо сейчас. Откройте для Него своё сердце и произнесите эту  
молитву: 

«Отец, я  знаю, что согрешила против Тебя. Пожа-
луйста, прости меня. Очисти меня. Я  обещаю верить  
в Иисуса, Твоего Сына. Я верю, что Он умер за меня; Он взял 
на Себя мои грехи, умирая на кресте. Я верю, что Он воскрес 
из мёртвых. И прямо сейчас я отдаю Ему свою жизнь. Спа-
сибо, Отец, за дар прощения и вечной жизни. Пожалуйста, 
помоги мне жить для Тебя. Во имя Иисуса. Аминь». 

Если вы помолились от всего сердца, Бог принял вас, 
очистил и  освободил от оков духовной смерти. Прочитайте 
и изучите нижеприведённые места Писания и попросите Бога 
помочь вам слышать Его голос, ведь теперь у вас начинается 
новая жизнь с Ним. 

Иоанна 3:16   1 Коринфянам 15:3–4
Ефесянам 1:4   Ефесянам 2:8–9
1 Иоанна 1:9   1 Иоанна 4:14–15
1 Иоанна 5:1   1 Иоанна 5:12–13

Попросите Бога помочь вам найти хорошую церковь, где 
проповедуется здравое библейское учение, где вы могли бы 
лучше узнавать Христа и духовно возрастать. Бог всегда с вами. 
Он будет направлять вас каждый день и покажет вам, как вести 
ту изобильную жизнь, которую Он вам предопределил.



Об авторе
Джойс Майер  — известный во всём мире учитель 

Божьего Слова. Её теле- и  радиопрограмма «Жизнь,  
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Дорогая читательница! Нам очень хотелось бы 
узнать, как эта книга помогла вам и какие перемены 
принесла. Сообщите нам об этом, пожалуйста. Также 
вы всегда можете обратиться к нам с молитвенными 
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facebook.com/joycemeyerministriesrussian

vk.com/jmmrussia
Приглашаем вас на официальные страницы «Служения 

Джойс Майер» в соцсетях «Фейсбук» и «ВКонтакте»! Мы ве-
рим, что наши страницы станут для вас ещё одним отличным 
источником огромной духовной поддержки, познания Бога 
и библейских истин. Заходите, будем всегда вам рады! 

instagram.com/joycemeyerrussian
Заходите и на нашу страницу в «Инстаграме»! Надеемся, 
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Джойс Майер «Жизнь, полная радости», а также другие инте-
ресные и вдохновляющие видеоматериалы Служения! Мы ре-
гулярно добавляем новые программы и ролики, которые будут 
делать вашу христианскую жизнь успешнее. Ждём вас! 
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